

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 191

SAN JOSÉ, SABADO 19 DE DICIEMBRE DE 1903

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE BULE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.
Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS.
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.
Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL
DEL DOCTOR don LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 19 DE DICIEMBRE

SALIDAS

S. S. ADMIRAL DEWEY,	para Boston	el día 14
S. S. CHICKAHOMINY,	para Manchester,	el día 16
S. S. BUCKMAN,	para Nueva York,	el día 17
S. S. HISPANIA,	para Mobile,	el día 18
S. S. BRIGHTON,	para Nueva Orleans	el día 19

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

AVISO

Del 1° de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua á la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

RICARDO MONTEALEGRE.

Diciembre 16 de 1903.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

Embolismo

anexionista

¿Que no vale la pena de discutir ahora la cuestión?

¿Quién dice eso?

El señor Briceño, hoy copropietario y director de "El Noticiero", que, como el señor Ispizua, su socio, piensa que estamos irremediamente llamados á ser *absorvidos* (así con *v* y todo) por los poderosos yanquis; el mismo que en *El Figaro* se declaró,

no hace mucho anexionista con *Billo*.

Pues precisamente ahora, antes de que llegue el momento de la lucha por la vida independiente, es cuando hay que discutir los medios para la defensa.

Acorralado el señor Briceño por *El Derecho* y *El Dia*, afirma en su contradictoria y evasiva contestación de ayer, que *él* y *la juventud* están listos á pelear, si "alguien deseara penetrar en los santuarios de nuestras libertades".

¿Quién lo entiende?

La influencia del Norte es legítima en todos estos países hispanoamericanos, por su ciencia, por su industria, por su comercio; pero no por la violencia, por la conquista.

¡Pues no faltaba más!

Y dice el señor Briceño que á nosotros nada nos han hecho los yanquis... ¿Y á Colombia, nuestra vecina, puerta de por medio tampoco?

Lea el señor Briceño la prensa democrática, la prensa independiente y de oposición de los Estados Unidos, y verá si es el momento de discutir, y

de perorar, y de hacer veladas en favor de Colombia y contra el anexionismo y la intromisión yanqui en nuestros pueblos.

La verdad es que los señores anexionistas, de entre nosotros, se han quedado bailando en la cuerda floja.

Si la casa del vecino se quema, y no ponemos los medios para defender de las llamas la nuestra, somos culpables.

Si se reconoce de buenas á primeras la secesión de una parte de territorio de una nación, si se protege esa secesión contra lo expresamente pactado en un tratado internacional, si se impide de hecho y con la fuerza bruta á esa nación la defensa de su integridad: ¿no puede suceder mañana con nosotros lo mismo? ¿pues no hubo ya por ahí quien dijo que el Guanacaste podría hacer lo que Panamá?

Y la ley de orden público no le ha caído encima, como no les ha caído tampoco á los anexionistas...

¡Y qué patriotismo encenderá en las Cámaras, cuando el caso llegue, á estos ciudadanos!

Sí, señor Briceño, ahora es cuando hay que discutir y perorar; porque, aunque está próximo, no ha llegado el momento de la lucha, que si llega será gloriosa para nosotros, no le quede á Ud. la menor duda.

Hay que seguir, pues, discutiendo y preparándonos.

X.

Nada hacemos

Cuando el hombre duerme no produce trabajo.

Necesitamos una evolución activa, inteligente y juiciosa.

La rutina antigua de continuar dándole vuelta á la rueda con tal de poner fajas nuevas, elásticas, llenas de brillo y de pulimento, sin poleas de resistencia, sin combinación adecuada y científica y hasta sin motores ni fuerza real, no podrá jamás multiplicar el trabajo y menos hacerlo potencial.

Inventemos el medio de salir de esta situación angustiosa, y si no podemos inventar nada, siquiera abramos las puertas al trabajo, para que los elementos de fuera den empuje al carro del Gobierno.

Pongamos en manos del pueblo entre naturales y extranjeros, todos los medios y factores indispensables al fomento de las vías de comunicación, de la agricultura y de la industria, que con estas palancas poderosas tendremos comercio positivo é instrucción adecuada y científica al medio ó al ambiente en que vivamos.

Pasamos por una era estacio-

naría de "CONSERVATISMO", que nada tiene que ver con lo religioso ni con las buenas costumbres del pueblo costarricense, pero sí, en lo relativo á la Administración de Rentas, á la Hacienda Pública, á las vías de comunicación, al fomento que necesita la Agricultura, á la libertad de Comercio y de Industria, prohibición absoluta de denuncios, etc., etc., etc.

Envueltos por la LEY del CONSERVATISMO nos encontramos de mal en peor con la gran "luz de regeneración" que esperábamos.

Con la ley de licores, la prohibición de denuncios y con algo más grave en perjuicio del Agricultor y trabajador, la prohibición de matrículas en los terrenos baldíos y del pago de ellos por medio de cultivos estables.

Además tenemos el barullo inconcebible y especie de pólipa á que ha llegado lo que aquí se llamó en una época brillante SEGUNDA ENSEÑANZA.

A este paso, ya podrán imaginarse nuestros lectores á dónde llegaremos.

¿Y quiénes serán los hombres del porvenir, con el barnicito y el olorcito á violeta de los estudiantes del Liceo y Colegio actual de Cartago?

¿Cuánto hemos gastado en la cuestión de límites con Colombia y cuánta extensión hemos perdido?

Don Rafael tuvo talento suficiente hasta para echar el muerto encima á otro, que..... á la verdad era el único que podía sacarlo del asunto más grave y valioso que registrará la Historia patria.

¡Pues, no es nada perder cuatrocientos leguas de terreno!

¿Quién le hace caso á ese loco y bardo, decían algunos—cuando se publicaron en otra época 17 hojas sueltas. Pues, el tal loco todavía piensa..... servir á las "eminencias" del país y á su pueblo.

Sin hacerle daño á ninguno de los actuales empleados del país, vamos á demostrar y á probar hasta la evidencia que con el mismo presupuesto de gastos se puede hacer inmenso bien al país.

Sólo necesitamos diez condiciones ó mandamientos.

1º—Energía y patriotismo á toda prueba.

2º—Un carácter lleno de decisión y de actividad á lo Mr. Keith.

3º—Ser espíritu analítico é investigador.

4º—Tener vista de águila, sin descuidar la mirada retrospectiva.

5º—Buscar los hombres para los puestos públicos sin nimiedades.

6º—Echar á un lado los bandos políticos y pensar sólo en el progreso y en el bien del país.

7º—Ver con la mayor indiferencia la adulación, los cuentos y el esbirraje.

8º—Dejar la pasión venal y la venganza en manos de los hombres sin religión ni conciencia.

9º—Dormir y comer como duermen y comen tranquilamen-

te nuestros labriegos de mediana fortuna.

10º—Ver el Poder y el primer puesto de la Nación como cosa pasajera que se entregará á otro al día siguiente.

Quien reuna estas diez condiciones podrá ser excelente Gobernante de su país.

LICURGO.

(Continuará.)

UN EPISODIO DE "ROMA"

(Benedetta va al lecho en que Darío delira envenenado; va, y lo toca, lo acaricia, lo excita en ansia loca.... y enciende la pasión.... El viejo tío mira absorto la escena)...—"Voy, bien mío", —ruge la hembra.... y sube á la alta roca de Léucade.... El abismo abajo evoca el sáfico misterio.... y el sombrío altar de Atropos es tálamo y tumba del amor á la vez.... Muertos y unidos quedan los dos en un abrazo fuerte, y el placer con la vida se derrumba.... Y el viejo, reprimiendo sus gemidos, bendice aquellas bodas de la muerte.

JUAN DE JUANES.

15. XII. 903.

Contradicciones políticas

Cuando se trató de indicar en Roma los candidatos para el Obispado de Costa Rica el Gobierno hizo que todos los sacerdotes de la República votaran por cinco nombres, y mandó directamente al Vaticano, según parece, la terna favorecida con más sufragios.

Al obrar de ese manera, se proponía el señor Presidente de la República, de cuya palabra no dudamos, que la elección se haga de acuerdo con la voluntad del Clero Nacional.

Sin embargo, un cablegrama reciente á la prensa nos dice que el señor Peralta, representante de nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores y cuyas instrucciones tiene que obedecer, andaba en estos días en Roma tratando de la referida elección.

Estando el asunto en el pie en que estaba, ¿qué significará la intervención en él de la Secretaría de Relaciones, encargada hasta hace tres días á don Manuel J. Jiménez?

También ha manifestado el señor Esquivel que el Gobierno no interviene en las elecciones de diputado por la provincia de Guanacaste, para que ésta pueda escoger con toda libertad la persona que más le convenga, y no obstante eso, por muchos se asegura que el Ministro de Hacienda y Comercio ha escrito recomendado una candidatura de su devoción.

¿Qué habrá de rigurosamente cierto en todo esto?—No lo sabemos; pero no dejan de parecerse extraordinarios los dos hechos que apuntamos.—N.

Mi postre anhelo

No anhelo morir á la hora del crepúsculo, en ese bendito instante del tramonto y del recuerdo; hora suprema en que las aves cruzan el cielo para buscar su nido, y las almas ausentes el silencio para soñar á solas....

No, no quiero morir bajo los últimos destellos de la tarde que declina.

No anhelo morir en el mar, en la augusta soledad de la noche y en tanto que las olas muellemente mecidas por el viento, entonan á la luna, á la luna pálida, su monótona y vieja y triste canción de amor.....

No quiero morir en el mar arrullado por su vieja canción de amor.....

No anhelo morir en el delirio del festín sonoro y mientras la áurea copa escancia en la ánfora de mis placeres, los embriagadores deleites de un vino que hace reír á la tristeza y cantar al dolor.....

No, no quiero morir en el festín sonoro, cantando al dolor y riendo á la tristeza.

Mi anhelo, mi postrer y cruel anhelo es tan solo morir, ¡oh mi amada! sabiendo que en tus ojos se mueren tus miradas, y reinen por siempre las sombras de la noche.... que te ciegues después que yo haya muerto y que en tu retina quede impresa solamente mi imagen que te adora....

Que te ciegues ese es mi anhelo, que tus ojos ¡ay!, no miren otros ojos que los míos.

RAFAEL ANGEL TROYO.

Escudos de la vida bohemia

En sus bacanales sólo faltaba la sagrada copa representando el falo: por lo demás eran verdaderos festines paganos.

Todos eran jóvenes y selectos sacrificadores de Baco. Creían que Isis y Osiris son más potentes que Júpiter Capitolino, y se reían de Proserpina cuando por chiripa quería tomar parte en sus excesos enervantes. Tenían, además, su querida cada uno y no faltaba quién tuviese dos.

Esta vida estragada era la que daba al traste con los consejos de sus anteriores maestros, los jesuitas. Al presente cursaban medicina.

—¡Por los sagrados huevos de Leda y el cisne blanco!—gritaba uno, poniéndose en pie y alzando la copa.

—¡Por las Parcas, benefactoras de la humanidad!

—¡Por el inmortal vientre de Hipodamia!

—¡¡Por ella!! ¡¡Por ella!!—gritaron muchas voces.

Pronto la confusión se hizo completa. Las mujeres, despeinadas y con los vestidos en desorden, andaban aquí y allí, derribando sillas y quebrando copas. Los sofás estaban atestados de cuerpos sudorosos que se estrechaban como los libros en los anaqueles de una biblioteca.

—Yo soy Sansón—clamaba un chiquitín enteco, estudiante de cuarto año, tratando de levantar en vilo á una morena garbosa y borracha cual una cuba cartagenera.

—Pues, sí; Tácito lo dijo y es cierto: ahora, al que no quiera creermelo condeno á tirarle las naúces al señor Rector.

—¡Eh, Gabriela! ¿Cómo te bebes mi cerveza? Perra sin vergüenza. Dame un beso.

Yo te quiero mucho, Luis; tú eres mi mejor amigo y si no fuera por tí ya me hubiera suicidado. Pero ¿entonces para qué es uno amigo? Para no matarse cuando no debe.

—¡Hola! muchachos: asimilarse á mí, que soy el mejor estudiante—decía otro que tenía trazas de hechar el alma entre un sombrero, sostenido por su amante que le miraba con ojos llorosos, creyendo que se moría su Felipito.

—¡Podenco más bruto!—pronunció el dueño del sombrero, vaciándole todo el contenido en la cabeza.

Aquí se armó una garrotera y, sabe Dios en qué hubiera parado si las hembras no intervienen. No obstante, hubo sus contusiones que curar al día siguiente, en el Anfiteatro. Estas curas las hacían los mismos agresores, con el cariño de costumbre.

A la inversa de los estudiantes de derecho, los de medicina son los más hermanados y saben ocultarse mutuamente los defectillos ante el Sr. Rector.

Al día siguiente de asistir á clínicas de Hospital no hay estudiante de medicina que guarde rencor á otro. ¿Será por la misma causa que une tan fraternalmente á los gallinazos ante un cadáver? No lo sé. Hambre por

hambre, creo que lo mismo es el del espíritu que el de la materia.

El instinto sanguinario es inherente al hombre y para saciarlo se junta hasta con sus enemigos y contempora con todo. A veces he pensado si no obrarán lo mismo los gallinazos al congregarse para hacer sus autopías. Es lo cierto que ellos estudian sin descanso al hombre, como queriendo aprender cuando le ven derramar sangre, y meditan.... meditan mucho sobre los tejados.

Decía Tales de Mileto, uno de los siete sabios de Grecia: "Cuán feliz sería el hombre si estudiase todo en sí mismo".— El viejecito no sabía lo que se pescaba para su colete, pues que con tan sencillas palabras se captó la burla de la humanidad.

Necesitamos sangre y la buscamos. ¿Muere una Tarsis pecadora en el Hospital? Ya tenemos carne fresca para mañana.

¿Que otra arrepentida Magdalena estiró la pala en algún otro Hospicio, cualquiera? Bien, bueno; allá iremos á desgarrarle las entrañas.

¿Qué hombres! Ni aun respetamos la materia pútrida.

¡Oh Coloso de los tiempos! Cuán alto es tu vuelo, más cuán pequeño te ves en las alturas. Esa misma hipertrofia de tu ciencia será la que te avismará en el cieno de tu insignificancia, á la vista de tu grandeza.

Sentado ante la mesa de marmol, con el escalpelo en la mano y los restos de la juma en la cabeza—interior y exteriormente,—pensaba el triste Felipito en lo poco de bueno y mucho de malo que dejan semejantes safranchos.

Tenía en la frente un chichón de padre y muy señor mío.

—Y después dirán que á los médicos no debe dolernos nada—pensaba; —si más me dejan sin cabeza para acomodarme este año todo lo que mi padre quiere que me acomode. No, y lo que es el dolor no es de los más sabrositos. Aquel maldito de Luis que carga un bastón tan grueso; si al menos hubiera sido con mi junquito. Veamos.... ¡ay! si tengo la frente como una morcilla de Nochebuena. Yo no volveré á esas verreaderas; lo juro, no volveré.

El dolor del chichón y el sermónico peripatético que le había soplado el Sr. Rector, lo habían convencido.

—Felipe ¡vamos esta noche donde Gabriela? Levanta esa cabeza, hombre, que pareces un jesuita dando gracias post-misam.

—Déjame, hombre, que me duele mucho la frente.

Y pensó:

—Me engatusará este maldito pero yo..... siempre voy.

ISRAEL VASQUEZ Y.

POR ESOS MUNDOS

WASHINGTON, 17. — El Ministro Beaupré será conducido á éste país por una escuadra de navíos de guerra. La escuadra llegará á Cartagena para embarcarlo el 26 del presente. Se aprovechará la oportunidad para rendir los honorarios debidos á Colombia y al mismo tiempo mostrarle la alta opinión que tiene este Gobierno de Mr. Beaupré. Hoy llegó á ésta la caja de hierro que contiene el tratado del Canal de Panamá ya ratificado por dicho Gobierno.

WASHINGTON, 17.—Después de dos años de casi constante lucha y esfuerzos persistentes de parte de Roosevelt y su Gobierno y á la víspera de una elección nacional Cubu recibe un pequeño don de justicia. El tratado de reciprocidad ratificado por la Cámara de Diputados en se-

sión extraordinaria fué ratificado esta tarde por el Senado, por 73 votos contra 18. Un Senador republicano votó contra la ratificación y 9 demócratas votaron en favor.

MANILA, 17.—Se ha celebrado un convenio, entre el Gobernador Falf y los frailes, por el cual los Estados Unidos adquieren los terrenos de éstos por la suma de \$ 7.210,000.

PARIS, 17.—Se anuncia la organización de la Junta de Colombia Unida. Se compone de colombianos residentes por toda la Europa. El objeto de la organización es informar al público europeo de los asuntos de Panamá. Las oficinas de la Junta están situadas en la Avenid. Marcan, número 61.

PANAMA, 17.—Notician de Colón el arribo del navío de guerra americano "Atlanta". Informa que el General Ortiz, segundo jefe del ejército colombiano ha desembarcado en Punta Grande, Golfo de Uraba, con 500 hombres. Se propone sobornar 2.000 más, incluyendo á gran número de macheteros. Opina el comandante del "Atlanta" que el rumbo de Ortiz será con dirección al río Atrato. Va acompañado del general Novoa Odonnell. En esta se da mucha importancia á ésta noticia.

WASHINGTON, 17.—Ha motivado mucha charla en ésta el discurso que pronunció en un banquete en New York el Subsecretario de Estado Mr. Leonis en que contó muchas cosas nuevas relativas á la actitud colombiana hacia el tratado Hay Herrán. Hay mucha especulación sobre el General Reyes. Esto lo dijo hoy que había leído el discurso, pero se excusó comentarlo. El General Reyes se ocupa en preparar una nota para el Secretario de Estado. Aunque no quiso revelar de que trata, se sabe que está dedicada á exponer los motivos porque los EE. U.U. debieran obligar á Panamá á responder por la parte que le corresponde por la deuda de Colombia. Dentro de pocos días este documento se entregará. Por instrucciones recibidas del Secretario Moody el General Elliot ha expedido orden de organizar un batallón de marinos que se titulará "Batallón del Mar Caribe". Su destino inmediato, sin embargo, será á Colón. Los individuos de tropa que lo compondrán serán reunidos lo más pronto posible en Filadelfia. El navío Dixie ya zarpó de Colón para embarcar la nueva fuerza. Mañana zarpará con destino á Colón el crucero Olympia para servir de insignia del Almirante Coghlan.

WASHINGTON, 17.—El Secretario de Estado interino Mr. Ades telegrafió al Ministro americano en Constantinopla que las circunstancias del ataque al Cónsul Davis en Alexandrieta son tales que el señor Ministro está justificado en exigir satisfacción de parte del Gobierno turco.

No se ha especificado la reparación que se considera, mas se ha implicado que nada menos que la retirada de los empleados responsables por el ultraje. Se aceptarán los pasos dados por Ades que se basan en el informe del Ministro Lishmaun el cual demuestra que el Cónsul Davis se hallaba en el correcto desempeño de sus deberes consulares cuando aconteció el ataque.

MARSELLA, 17.—El barco italiano "San Leonardo", fué destruido esta mañana por un incendio que resultó de una explosión de petróleo. Han desaparecido 4 de los tripulantes y 2 están golpeados.

LONDRES, 17.—Cuatro mil judíos de Kisheneff piden auxilio para emigrar á la República Argentina ó al Canadá donde desean establecer colonias.

PARÍS, 17.—Se sabe que Francia contestará formalmente á las propuestas hechas por Rusia y Austria de establecer en Macedonia el mismo sistema de administración que se ha establecido en la isla de Creta. Se espera que Italia y la Gran Bretaña también lo aceptarán.

WASHINGTON, 17.—Opinan los di-

plomáticos residentes en ésta que Santo Domingo fué el país á que se refirió en el discurso de Mr. Leonis, Subsecretario de Estado, que se pronunció anoche en New York. Se supone que Leonis consultó de antemano con Roosevelt y Hay.

La parte del discurso á que se refiere es la siguiente: uno de los más valiosos resultados de nuestra acción en Panamá será la sana lección y el efecto moral duradero que nuestra supremacía en el Istmo traerá á la vista de cierto pueblo, el cual se halla de mucha necesidad de instrucción en la práctica de ocupaciones pacíficas y de gobierno bien ordenado.

SAN PETERSBURGO, 17.—En un artículo de fondo el periódico "Nookar", órgano personal del Almirante Alexieff, virrey ruso de Puerto Arturo, dice que el Japón comprende que Rusia desea la paz, pero debiera comprender también que Rusia no puede rendir sus intereses vitales á extranjeros, sean estos japoneses ó americanos, mediante el abandono de su magna empresa en Manchuria, creada con el gasto de sangre y oro ruso.

WASHINGTON, 17.—Los intereses americanos en Corea serán protegidos por un navío de guerra. Se supo hoy en la Secretaría de Estado que el Ministro de Relaciones Exteriores Soul telegrafió que el navío debiera llegar antes que la entrada del puerto fuese cubierta de hielo. De este modo si se presenta la crisis estarán resguardados los intereses de los Estados Unidos.

Oficial

Nº 78.—Se asciende al guarda Fiscal del Resguardo de San Ramón, don Alfredo Fernández, al puesto de Cabo del mismo Resguardo y se le asigna la dotación mensual de ₡ 80-00. La diferencia entre este sueldo y el de ₡ 60-00, que fija el presupuesto vigente á los guardas de ese cuerpo, se imputará á "Eventuales".

Información y crítica

BIENVENIDA

El inteligente joven don Vicente Lines llegó ayer á Limón después de un largo viaje por Europa. Tenemos especial placer en saludarlo.

NADIE

negará que hasta los elementos le calientan el cotarro á la *nunca bien ponderada* Costa Rica Rail Road Company, como para contrariarla en sus *muy justas* pretensiones!!!! Primera el Matina se salió de madre y no hubo modo de hacerlo volver al regazo maternal; cuando á él le dió la gana volver al hogar, las montañas, viendo, el regazo vacío, se echaron sobre él.

APLAUSO

muy merecido lo enviamos á nuestro particular amigo don Octavio Saborío por el brillante éxito obtenido en sus exámenes de II Año en la Escuela de Farmacia.

ANDARIN

Anteayer llegó á esta capital el notable andarín colombiano Luis G.

Madrigal. Es un joven sordo-mudo, que solo por escrito se hace entender. Según aparece de sus certificados ha recorrido toda la América del Sur, y está de tránsito para la Exposición de Saint Louis. Donde quiera que ha llegado, sus paisanos y las personas caritativas le han auxiliado materialmente. En la Redaccion de "La Prensa Libre" darán razón de él.

RICHMOND

no dejará de fabricar cerveza, sabrosa como pocas, pero lo que si no hará es rebajarla. Y como él dice: la buena mercadería barata ó cara, siempre se vende.

UNITED FRUIT CO

De hoy en adelante publicamos el importante aviso de la Línea de Vapores de esta Compañía, en el que aparece el movimiento semanal de sus transportes.

EXPROFESO

hemos guardado silencio en el asunto Calderón-Salazar. Cuando hay algo que nos hiere así, no podemos decir nada, pues la indignación nos lo impide. Aún no hemos salido del estupor que nos ha causado esa sentencia de la Corte.

POR FIN

le pusieron las manecillas al reloj de la Catedral.

PARA

Heredia sale en el tren de la tarde el General Clodomiro F. Castillo.—Deseámosle buen viaje.

PRECIOSIDADES

artísticas del más refinado gusto son las que se exhiben en el almacén de Tenca. Todas las personas de buen gusto debían darse una vueltecita por aquel *petit palais* del arte.

MUCHO

entusiasmo hay para la velada que en honor y por simpatía á Colombia se celebrará mañana en la noche en la en Variedades.

TRAUBE

está proporcionando hoy una cerveza bastante superior á la que pronunció la famosa grito de que tenía *cobre*; ja, ja, lo que tenía era carilla, y no había dinero para comprarla.

MUY RAQUÍTICO

estuvo hoy el movimiento comercial en el mercado central y en el mercado de ganados y maderas. El maíz y el dulce estuvieron hoy demasiado caros. Todo proviene del mal dito *temporal* que nos tiene acocuinados.

MALA

Noche Buena se nos prepara con un tiempo tan endiablado como el actual. Lo peor es que esa fiesta no se puede trasferir como de seguro se hará con las fiestas cívicas si San Pedro no deja de llorar.

COMPLETAMENTE

interrumpida está la comunicación entre Limón y San José debido á las inundaciones y grandes derrumbes ocurridos. La correspondencia no pudo pasarse, pues hasta el trasbordo es imposible.

BASTANTES

serán las diversiones que empresas particulares tendrán durante los días

de las fiestas cívicas. Los legendarios caballitos, gloria de maritornes y policías no faltarán.

FOTÓGRAFOS

Mañana en la noche se dará en el Variedades una manifestación de simpatía á Colombia. Es, pues, la ocasión de tomar hermosas vistas, por lo selecta que habrá de ser la velada en todos sus números.

DONACIONES

Para el monumento que se erigirá en el Cementerio General de esta ciudad en honor del conocido escritor Pío Víquez.

M. C. Keith	₡ 250-00
Municipalidad de Cartago	200-00
José Traube	100-00
Rafael Iglesias	50-00
Manuel Barahona	30-00
Felipe J. Alvarado	25-00
H. Polini	10-00
Eloy González	10-00
Pbr. Andrés Fuentes	10-00
Banco de Costa Rica	100-00
Mauro Fernández	10-00
Alberto Villaseñor	10-00
Anastasio Herrero	10-00
Cipriano Herrero	10-00
General F. Serrano	5-00
Producto de la Velada	536-45
Jaime Bennet	10-00
Juan Bt. Quirós	5-00
Ramón L. Roldán	5-00
Tomás Scott	5-00
Manuel de J. Jiménez	5-00
Gaspar Ortuño	10-00
Bla. Prieto	5-00
Apolonio Leiva	5-00
Ricardo Mora Fernández	10-00
Mariano Guardia	5-00
Manuel A. Quirós	5-00
F. Rohmoser	2-00
Cleto G. Víquez	25-00
Julia A. v. de Rojas	25-00
Luis J. Bonilla	5-00
W. de la Guardia	10-00
F. Witting	10-00
Emilio Artavia	2-00
Juan Montalto	1-00
Dr. Caballero	5-00
Dr. J. Trías	5-00

A las personas que ofrecieron contribuir para levantar en el Cementerio de esta ciudad un mausoleo en honor de Pío Víquez, se les suplica envíen las cantidades al Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, Tesorero del Comité. Publicaremos los nombres de los donantes.

AVISOS NUEVOS

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena ₡ 1-50.—Uno 15 cts.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vendiendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San Jose octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

SAN PANA MUÑOZ

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439. | José M^a Fernández M.

IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado. Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT
CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL
FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores. Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"